
1.                                                 Суффиксы имен существительных                                 . 

а) Суффиксы -ЕК-, -ИК- 

-ИК- гласная при изменении слова по падежам не исчезает. 

Например: ключик — нет ключика 

-ЕК- гласная при изменении слова по падежам исчезает. 

Например: замочек — нет замочка 

 

б) Суффикс  -ТЕЛЬ- 

Суффикс -тель- всегда пишется одинаково. Например: строитель, водитель. 

 

в)Суффиксы -ЧИК-, -ЩИК- 

-ЧИК-: если основа оканчивается на т, д, с, з, ж. 

                                                                  Например: навод/чик, заказ/чик.  

-ЩИК-: если основа оканчивается на другие буквы. 

                                                                  Например: камен/щик, жестян/щик. 

 

г) Cуффиксы -ЕЦ-, -ИЦ- 

-ЕЦ-: пишется в существительных мужского рода    и        среднего рода (перед ударением) 

                                              Например: братец  (м.р.),          письмецО (ср.р. перед ударной гласной) 

 

-ИЦ-: пишется в существительных женского рода и   среднего рода (после ударения) 

                                        Например: мастерица,                                 плАтьице 

д)Суффиксы  ЕЧК-/-ИЧК-  
-ИЧК-,  если слово от существительного жен.р. на –ИЦ  (пуговИЧКа от пуговИЦа) 
                                     – ЕЧК-     в остальных случаях (ВанЕЧКа) 

 

е) Суффиксы  -ЕНК-/-ИНК-  
-ИНК- пишется в словах, образованных от существительных женского рода, имеющих в основе –ИН- 
                              горошИНКа(от горошИНа), завалИНКа (от завалИНа); 
-ЕНК-   ---   в остальных случаях : песенка, француженка  (нельзя сказать песена, францужена) 
 Искл. Горлинка 
 

ж) Суффиксы  -ЕНЬК-/-ОНЬК-  

Буква ОНЬК пишется после твердых согласных СУХОНЬКИЙ, 

буква ЕНЬК – после мягких согласных, шипящих и гласных ТЕПЛЕНЬКИЙ). 
                              Искл.: заинька, паинька, баиньки 
 

з)Суффиксы -ЕСТВ-/-ИНСТВ-// -ЕНСТВ 

 
 -ЕСТВ- если в суффиксе нет буквы Н  ---  студенчЕСТВо; 
Если  есть буква Н, то смотрим на ударение: 
 
ударение после суффикса -  пишем И: -ИНСТВ- (большинствО) 
ударение до суффикса,  пишем Е: - ЕНСТВ- (пЕрвенство) 

и) Суффиксы -ИЗН-, -ИН-,  

не бывает суффиксов -езн-, -ен- (белизна, желтизна, тишина, вышина) 

к) Суффиксы со значением «лица» не меняются.  

-ИСТ- (шахматист),     -НИК- (дворник),    -НАВТ- (космонавт),    -ЕЦ- (молодец),   -ЁР- (комбайнёр),  

-ТЕЛЬ- (учитель);  -ЕН-  в разноскл. сущ. (время, бремя, семя, вымя, стремя, пламя, племя, темя, знамя, имя)  



л) ЗАПОМНИТЬ: НИЩЕТА, НИЩЕНСТВО, ВАРЕВО, КРУЖЕВО, КУРЕВО, МЕСИВО, ТОПЛИВО. 

2.                       Суффиксы имен прилагательных                             . 
 

а)Суффиксы -ЕВ-/-ИВ- 

-ЕВ- пишется без ударения:    сирЕн/евый, фасОл/евый 

-ИВ- пишется под ударением:   крас/Ивый 

                                                    Искл.: милостивый, юродивый 

 

б) Суффиксы  -ЛИВ- / -ЧИВ-  

В русском языке есть только суффиксы -лив- и -чив- (нет -лев- и -чев-):  

                                                    забот/лив/ый,    довер/чив/ый 

 

в) Суффикс -ЕН- Суффикс -ен- пишется в кратких формах прилагательных на –йный. 

 

                     Например: случаен - случаЙНЫЙ, спокоен - спокоЙНЫЙ 

Исключение: достоИН 

 

г) Суффиксы -ОВ-, -ОВАТ-, -ОВИТ-  пишутся после твердых согласных (деловой, красноватый, 

деловитый)  

-ЕВ-, -ЕВАТ-, -ЕВИТ-  после мягких согласных и Ц (вечевой, сиреневатый, глянцевитый)  

 

д)Суффиксы  -ИСТ-, -ЕСК-, -ЧЕСК-, - ИЧЕСК-  единообразное написание (нет других вариантов):   

                       надрывИСТый, человечЕСКий, доисториЧЕСКий, символИЧЕСКий)  

 

-ЧАТ-  всегда пишется А(створЧАТый, ступенЧАТый, решетЧАТый)  

                       Запомнить: дощАТый (от слова доска при помощи суффикса -ат-)  

 

е) Суффиксы -ЕНЬК-, -ОНЬК-    не изменяются: сухОНЬКий, чернЕНЬКий, (не бывает -иньк-, -
аньк-) .  

 

ж) Суффикс -ЕНСК-, -ИНСК-  
-инск- пишется в прилагательных, образованных от основ, заканчивающихся на -ин, -и(ы), а(я). 

             (Мытищинский  от Мытищи, Екатерининский от Екатеринин)  
  

              -енск-  в  остальных случаях (нищенский)  

 
                                           Искл.: пензенский, коломенский, пресненский  

з) Суффиксы  -К-, -СК-  

-к-, если прилагательное образовано от существительного с основой на К,Ч,Ц 

или имеет краткую форму (немеЦ/кий , резкий – резок, мерзкий – мерзок, ткаЦ/кий).  

-ск-   - в  остальных случаях:  французСКий, богатырСКий  

 

и)Суффикс -ЕЧ-Н- в прил. от существит. на –ка (галЕЧНый - гальКА) 
                      -ИЧ-Н- в прил.от существит. на –ик и –ица (празднИЧНый, пуговИЧНый) 
 

 



 

 
 

 

 

 
 

 

 

3. Выполните задания 
 
Лист..к, 
горош..нка, 

пугов..чка, 

сем..чко, 
баш..нка, 

трещ..нка, 

монаш..нка, 

врем..чко, 

отрасл..вой 

черешн..вый, 
 

лестн..чка, 
протал..нка, 

нян..чка, 
стол..к, 
метел..ца, 
 имень..це, 
ружь..цо, 
пальт..цо 
копе..чка. 

услужл..вый, 

кресл..це, 
протал..нка, 

тро..чка, 

колокол..нка, 

изюм..нка, 
хиж..нка, 
беж..нка, 
страдл..ца 

милост..вый, 

ливн..вые дожди 

марганц..вый, 

Усидч..вый, 
заманч..вый, 

щавел..вый, 

извил..стый, 

расчетл..вый, 

вдумч..вый, 

отзывч..вый, 

вдумч..вый, 

тол..вая(крыша), 

марл..вый 

завистл..вый, 
удушл..вый, 

никел..вый, 

вкрадч..вый, 

фланел..вый, 

засушл..вый, 

обидч..вый, 
со..вый, 
гречн..вый 

тюл..вый, 

 

4. Выполните задание 

Честолюб...вый человек, 
 льст...вая улыбка, 

пол...вые цветы, 
вол...вой характер, 
отрасл...вые интересы 

навязч...вые идеи, 
уклонч...вый ответ, 

талантл...вый режиссер, 

приветл...вая хозяйка, 
клетч...тая ткань 

половинч...тое 
решение, 
дощ...тый забор, 

дымч...тые очки, 
добр...кий человек, 

стар...кое пальто 

скромн...нький 
костюмчик, 
 сер...нький зайчишка, 

пестр...нький 
платоч...к, 
уз...нький коридорч...к 

 

5. Выполните задание 

син..ватый, 
живуч..сть 
француж..нка, 
 выносл..вый 
доверч..вый, 
трудн..сть 
 счастл..вец, 
гост..вой 
 дом..витый, 
отрасл..вой, 
 юридиче..кий, 
бойцов..кий 
потом..к 

 крив..зна 
 рыцар..кий, 
 

выносл..вый, 
враже..кий, 
сель..кий 
 больш..нство, 

приветл..вый 
клеч..тый, 
опрометч..вый 
 задир..стый, 
 гост..вой 
 друже..кий, 
бли..кий 
 реснич..тый, 
трус..сть 

 прерыв..стый, 
дожд..вой 

 

 

участл..вый 
доступн..сть 
,предприимч..вый 
 кух..нька, 
 гигант..кий, 
сибир..кий 
 владел..ца, 
нул..вой 
 зачин..ик, 
барабанщ..к 
 рыба..кий, 
дет..кий 
 вкрадч..вый, 
лег..нький 
 дрессиров..ик, 
 

смаз..ик, 
носиль..ик 
милост..вый, 
 рыж..ватый, 
 молод..ц 
 разведч..к, 
камен..ик 
 каза..кий. 
январ..кий 
 темн..та 

удачл..вый, 
солом..нка 
оранж..вый 
ступенч..тый, 
француз..кий 

 

неповоротл..вый, 
 глуб..на, 
 горош..нка, 
топол..вый 
 сколь..кий, 
ни..кий 
бег..тня 
 монаш..нка, 
сирен..вый 
 навязч..вый, 
ве..кий, 
 матро..кий 
однофамил..ц, 

перебеж..ик 
 

 


